

# DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,203

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 2 Pesetas.  
Por trimestre... 5,50 »  
Fuera de Córdoba..... Por un mes... 2,50 »  
Por trimestre... 7 »

Miércoles 16 de Noviembre de 1892.

Los señores suscritores, á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLIII

## ENSEÑANZA AGRONÓMICA

Ley de vida que precede nuestros actos, es el progreso; especie de espíritu superior, al cual permanece unido el hombre mientras dura su existencia, siguiendo sus sabias inspiraciones, que le hacen caminar por el sendero de su perfeccionamiento. Y si embargo él profesa un horror instintivo á las conquistas del progreso; parece que huye de ellas y como que vacila en identificarse con sus adelantos.

Las persecuciones que en todos tiempos sufrieron los grandes hombres, la odiosa y sangrienta del género perseguido por el error, demuestra cumplidamente cuanto decimos. Pero nuestro objeto es más modesto, aunque de suma importancia, no trataremos de penetrar el misterioso problema que envuelve ese incomprendible arcano.

Contados serán en España los agricultores que aceptan como buenos y emplean las operaciones generales del cultivo y los instrumentos y aparatos inventados por la ciencia para sustituir á los antiguos procedimientos, proporcionando incalculables ventajas de tiempo, de brazos y de capital. La rutina se enseña aun de nuestros campos, transmitida de padres á hijos como veneranda tradición, cuya muerte sería horrible sacrilegio, que pagaría bien caro el osado que se atreviera á despreñarla.

Realizar á mano las diversas operaciones del cultivo será muy tradicional, muy rito, pero es rutinario y por ende perjudicial en extremo, por la falta de percepción de las operaciones, por lo desahogado de los productos obtenidos, el mal tiempo invertido y por el mayor precio de la labranza.

Para corregir estas deficiencias y evitar los perjuicios, es necesaria la enseñanza agronómica que, conaturalizando al pequeño labrador con los adelantos del progreso, le aparta de sus rutinarios procedimientos. La base de los conocimientos agronómicos como la de todos los ramos del saber humano, es la enseñanza, sin ella poco ó nada sirven la voluntad ni la iniciativa.

La creación de escuelas, costeadas por el Estado, y la protección ilimitada á la enseñanza, son los únicos medios que puede emplearse para abolir en nuestros

campos la rutina, inculcando en los pequeños agricultores los conocimientos necesarios é indispensables para el buen cultivo de la tierra, que con una labor rutinaria y por tanto mala, produce géneros mezquinos, que no alcanzan al debido desarrollo.

Las escuelas agronómicas deben estar provistas de tin material abundante y escogido para enseñar á practicar las múltiples operaciones de la agricultura al par que su teoría.

La teoría es bien poco sin la práctica; la una es complemento de la otra. Enseña la primera los procedimientos científicos; la segunda enseña á ejecutarlos. La agricultura mas que ciencia es arte, y mejor agricultor es el que hace producir una buena mies que el que desarrolla una teoría luminosa.

Práctica... y práctica, es lo que debe enseñarse en las escuelas agronómicas; pero la práctica moderna, la indicada en los procedimientos científicos engendrados por el espíritu de progreso que hoy anima las ciencias y las artes.

Sin la práctica, suprimid la enseñanza, jamás sabremos cultivar la tierra. Enseña á un chico de memoria las letras del alfabeto, mostradle después el abecedario y si acierta á conocer una, bien podreis decir que ese chico es el genio ignorado que ha de descubrir la cuadratura del círculo...

## Sección oficial.

### ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE CORDOBA

Nota de los gastos originados con motivo de la reparación de las bocas de riego en el paseo de la Victoria, cuya obra se ha ejecutado bajo la dirección del arquitecto municipal é inspección de la comisión respectiva. Pts. Cts.

### Materiales.

A don Antonio Marquez por dos husillos y tres sombrerillos suministrados. 37 50

Lo que en cumplimiento de lo preceptuado por el artículo 186 de la ley orgánica

vigente se publica para conocimiento de este vecindario.

Córdoba 30 de Octubre de 1892.—Juan Tejón.

Aprobadas por el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia las alineaciones proyectadas para la urbanización del Campo de la Merced, hoy Plaza de Colón, queda expuesto al público en la Secretaría municipal, el expediente de dicho estudio facultativo, por término de veinte días, contados desde la publicación de este edicto en el *Boletín oficial* de la provincia, para que puedan examinarlo los vecinos que quieran ejercitar este derecho y aducir las reclamaciones que les convengan.

Córdoba 12 de Noviembre de 1892.—Juan Tejón y Marín.

## Noticias.

De los periódicos de Madrid, tomamos las noticias siguientes:

—Cádiz 13 (9'30 noche).—En el edificio donde estuvo instalado el café Cantante de la calle de San Juan, acaba de verificarse una reunión anarquista, en conmemoración de las víctimas de Chicago.

Ha asistido gran número de mugeres y niños.

El local estaba completamente lleno, y en el escenario habíase colocado un cuadro con los retratos de las víctimas, cubierto de una gasa, colocada con lazos negros.

Dentro del local estaban el delegado del gobernador y muchos vigilantes, y en los alrededores algunos individuos de la policía secreta.

Se han pronunciado varios discursos, siendo uno de los más notables el del ex-sargento de ingenieros E-pinosa.

Este empezó dirigiendo al público las siguientes palabras:

Voy á hablar con la conciencia sobre aquellos nuestros hermanos, héroes que fueron á buscar la emancipación y otras cosas en aquella república que se decía libre y que murieron ahorcado, sucumbiendo por defender la emancipación del cuarto estado ó sea la clase trabajadora. Los burgueses, para defender su dere-

cho sólo acuden á los cañones y á otras armas indecibles.

La clase media ha dado y dá carrera á sus hijos para alejarlos de nosotros, pero esa clase media se convencerá y se unirá á nosotros para triunfar.

Cádiz, que siempre ha derramado su sangre por los adelantos políticos y el progreso, debe derramarla también por su emancipación que ha de ser la felicidad de tantos.

Repruebo los medios empleados por los anarquistas de París. Nosotros que somos honrados, no podemos consentir que entre los anarquistas haya gente mala y criminal.

Los obreros que construyen los palacios viven en cuartos donde no se mete ni á un gato, y los soldados se tienen hoy, no para la defensa de la patria, sino para que vuelvan sus fusiles contra nosotros, que somos sus hermanos.

Después de manifestar que cada cual tiene que producir con arreglo á sus fuerzas y consumir según sus necesidades, terminó censurando á los republicanos y á las repúblicas americanas, donde se dice que todos son iguales, y donde sin embargo se explota á los emigrantes.

Hablaron otros varios oradores, entre ellos un joven de diez y nueve años, que dijo:

—Creo que todos los aquí presentes tendrán el convencimiento de la anarquía. Al que no lo tenga, yo se lo doy.

Imitemos á los mártires de Chicago y á los héroes de Jerez. A éstos los vi yo subir al cadalso por defender el derecho del hombre.

En la falsa sociedad que nos explota, es canalla todo el que lleva bastón y levita.

En este mismo sentido se pronunciaron otros discursos, que fueron interrumpidos por los aplausos.

Cádiz 13 (11'40 noche).—La reunión de los anarquistas terminó con un incidente en el que intervino el inspector de policía.

Habia el presidente dado por concluido el acto, y algunos obreros quisieron hablar, promoviéndose algún desorden, que cortó la referida autoridad ordenando á todos que abandonaran el local, disposición que obedecieron pacíficamente.

Se leyeron cartas de Salvochea y de otros

anarquistas presos en las cárceles de Jerez y Cádiz.

Quedó acordada la creación de un gran centro obrero para propagar las ideas anarquistas.

—Desde hace tres días, el marqués de la Habana no se sentía bien: habiendo ido á palacio á cumplimentar á los reyes de Portugal sufrió un enfriamiento que traía alterada su salud.

Levantábase, sin embargo, y nada hacia sospechar un estado grave hasta que anteanoche fué sintiéndose peor á medida que avanzaba la madrugada, y hubo que avisar á toda prisa á los médicos.

A las once de la mañana, ayer, el ilustre general sufrió un ataque de disnea, que alarmó profundamente á los facultativos, y éstos consideraron llegado el caso de recomendar los auxilios espirituales.

Los Santos Sacramentos le fueron administrados al anciano patriótico á la una de la tarde en presencia de su desolada familia; acompañaban al Viático el conde de Xiqueña, su hijo; el marqués de Santa Cristina y un hijo del marqués de Sardoal.

Después el enfermo tomó algún alimento y se sintió tan aliviado, que á instancia suya entraron en su habitación varias personas y estuvo conversando con ellas.

A pesar de sus ochenta y cuatro años y de su enfermedad, el marqués de la Habana se muestra muy animoso.

A media noche circularon por Madrid rumores de que el expresidente del Senado había fallecido.

La noticia fué bien pronto desmentida con informes de su misma casa.

A las tres de la madrugada el enfermo seguía mejor y estaba descansando.

Con motivo de la estancia en Madrid de los reyes de Portugal, no se celebrará el jueves próximo, como es costumbre, Consejo de ministros en Palacio.

Probablemente hasta el jueves de la semana inmediata no habrá Consejo presidido por la reina; pero los ministros se reunirán el sábado ó domingo bajo la presidencia del señor Cánovas del Castillo.

—Sigue creciendo el importe de billetes en circulación y disminuyendo las existencias metálicas, á juzgar por el último balance del Banco de España.

FOLLETÍN DEL DIARIO DE CORDOBA

53

—Tu lo puedes todo; si tienes valor para hacer un juicio en obsequio mio, escucha:

Hace tiempo, dijo la condesa, que bulla una idea en mi mente, idea que hoy me hallo en el caso de realidad de recobrar el amor de mi esposo, y con él mi ventura y mi fortuna.

—No, como esta determinación, estoy perdida; mi es olvidándose por completo de mí, acaso contraiga allá nuevos lazos; y aunque no, como no tenemos hijos, todos sus bienes al morir él pertenecen á su familia; que durante seis años he sido esclava de su albedrío, me verá á la vejez sola y en la miseria.

—Oh, ciertamente! ¡Qué fatalidad!

—Pues bien, Pedro, se me ha ocurrido un medio para evitar todo esto, y tú puedes contribuir á llevarle á cabo.

—Disponga V. E. de mí, estoy dispuesto á todo.

—Se trata de un sacrificio doloroso, de desprender una prenda que debe ser muy cara á tu corazón.

—No importa. La salvación de V. E. es lo primero.

—Elegía, antes de hablar, fijó en Pedro Gil una mirada indefinible, llena de ansiedad, escudriñadora como cuando leer en el fondo de su alma.

—Se encontró imposible, resuelto á complacerla, haciendo un esfuerzo para dominar su poderosa voluntad dijo:

—Se trata de que me cedas tu hijo.

—Mi hijo, señora!... exclamó Pedro con hipócrita sonrisa.

—El hijo que tu mujer lleva en su seno le hare-

52

MATILDE.

—Bien; pues el señor vá á Cádiz para embarcarse en un buque que le aguarda para hacerse inmediatamente á la vela con rumbo á las Antillas.

—¡Dios mio! exclamó la infeliz mujer, oprimiéndose el corazón con las manos y cayendo desmayada sobre el sofá.

—Esto ya lo preveía yo, murmuró Pedro; pero, en fin, así daremos tiempo para que se aleje.

Luego, llamando á las doncellas para que la socorriesen, se retiró al fondo de la estancia, contemplándola con una alegría infernal.

El rostro de aquel hombre antipático reflejó un instante la especie de feroz satisfacción de que se hallaba animado; tumultuosos pensamientos cruzaban por su mente, y sobre todos, uno que parecía acariciarle con ardor, le dominaba completamente.

La condesa volvió en sí, pero fué para sufrir nuevo tormento, porque se vio atacada de una enfermedad nerviosa que la obligó á guardar cama algunos días; en este tiempo el conde llegó á Cádiz, se embarcó, y á bordo ya del buque que lo debía conducir á su destino, la escribió anunciándole su viaje á Ultramar, donde sus padres vivían, y en cuyo punto pensaba distraerse del horrible tedio que había llegado á dominar su ánimo y su corazón.

Cuando Efigenia recibió esta carta, estaba Pedro delante.

La leyó visiblemente conmovida; después, mirando al criado, le dijo:

—Acércate, Pedro, y oyme: solo de ti espero la salvación.

Yo seré muy feliz en proporcionar á mi amada señora algún alivio en su desgraciada situación.

FOLLETÍN DEL DIARIO DE CORDOBA

49

—¡Pehits! ¿Para qué lo quiero?... ¡No tengo hijos y mi título pasará á un extraño cuando yo muera!...

Estas palabras, que le fueron transmitidas á Efigenia por Pedro Gil, la hicieron comprender su desventura y la causa de aquel disgusto funesto que amargaba los días de su esposo.

Una mañana, contra su costumbre, el conde entró en el tocador de su esposa. Esta, sorprendida, dejó brillar en su rostro una ráfaga de felicidad.

—¡Oh, amigo mio! exclamó. ¡Cuán dichosa soy en verte por aquí!

—Vengo á darte un adiós de despedida.

—¿Te marchas?... exclamó la condesa palideciendo.

—Sí; voy á viajar por espacio de algún tiempo.

—¡Y me dejas!...

—Sí, querida mía; es preciso: nuestras provincias están todavía en continua alarma y sería peligroso para una señora exponerse.

—¡Yo por ir contigo daría con gusto la vida! murmuró ella con sentido acento, enjugándose una lágrima.

—¡Ya empiezan los lloriqueos!... ¡Qué fastidioso!...

—¡Si lo sé no me despido! dijo el conde con impaciencia.

La condesa, que estaba ya profundamente lastimada en su amor propio, enjugó sus lágrimas, y le preguntó con dignidad:

—¿Y volverás pronto?

—Voy por tiempo indefinido.

—¿Es decir que resuelves nuestra separación?...

—No, hija! ¿Quién habla de separarse?

—Lo comprendo así, porque conozco que á causa de mi esterilidad he perdido tu cariño.

—¡Qué necedades!...

—¿Lo niegas?



En el oro no hay alteración; la plata ha bajado de 124.848.697 á 122.633.624 pesetas.

La circulación fiduciaria ha pasado de pesetas 892.978.050 á 894.626.575.

Al propio tiempo el saldo de cuenta corriente contra el Tesoro se ha elevado de 34.233.883 pesetas á 39.301.179, y el débito por pago de intereses de perpétua de 9.776.189 á 11.796.673.

Las operaciones mercantiles continúan flojas, porque, si bien resultan aumentados los descuentos en poco más de un millón, se han hecho préstamos por cerca de dos millones menos.

Las cuentas corrientes se han elevado de 383.769.113 pesetas á 385.581.999; pero los depósitos han descendido de pesetas 33.988.559 pesetas á 33.705.852.

El retroceso en vista de las cifras expuestas se va acentuando á consecuencia de las crecientes necesidades del Tesoro.

Haciéndose cargo de la noticia dada por *El Resumen* y publicada ayer por nosotros respecto á que el señor Romero Robledo, en vista del estado de su salud, había decidido retirarse temporalmente, de la vida activa de la política, dice anoche un periódico ministerial:

«Hemos hablado con el mismo señor ministro de Ultramar en la Presidencia del Consejo, desde cuyos balcones ha presenciado el paso de la cabalgata histórica, y hemos oído de sus propios labios que la noticia carece de exactitud, y que por ahora no piensa en adoptar tal resolución, lo cual no quiere decir que si, desgraciadamente empeorara, no pudiera abrigar proyectos que hoy no tiene.

«De esperar es, sin embargo, que la salud del señor Romero Robledo no dé motivo á resolución alguna.»

No hay que decir cuanto nos alegráramos de que no sea por enfermedad por lo que el señor Romero Robledo abandone el ministerio.

—De *El Imparcial*:

«A personas que hablaron anoche de política con el general Lopez Dominguez, les manifestó éste que, á su juicio, la situación política está tan mal que encuentra falta de patriotismo en el gobierno al no aconsejar á la corona que varíe de rumbo político.

El general Lopez Dominguez es de opinión de que el partido liberal debe hacer una enérgica campaña contra el actual gobierno, que con sus torpezas ó sus desgracias compromete los más altos intereses del país.»

—Granada 13 (11 noche).—Se ha verificado el banquete organizado por los granadinos en honor del marqués de Sardoal.

Han asistido ciento cuarenta comensales y se ha celebrado la fiesta en un vasto salón del Hotel Washington.

Aun cuando se ha prescindido de matices políticos han predominado los elementos liberales en la reunión.

Además de los comensales había en el salón muchos espectadores.

Inició los brindis el señor Diaz Dominguez, declarando que el banquete había sido organizado en honor del marqués de Sardoal.

Hablaron después el catedrático señor Amor Rico, un e-tudiante en nombre de su clase, el diputado señor Dessi Martos, y el presidente de la Cámara de Comercio.

Todos ellos fueron muy aplaudidos, especialmente el señor Dessi.

El último en brindar fué el marqués de Sardoal, saludado en cuanto se levantó del asiento con una salva de aplausos.

Después de breve exordio, recordó el exministro de Fomento que es natural de Granada, recibió el agua bautismal en la pila del Rosario y oyó misa por vez primera en el altar de la Virgen de las Angustias.

Sobre tal tema desarrolló sentidas y conmovedoras observaciones.

Con la copa en la mano trazó el cuadro de las amarguras y penalidades que ha de sufrir el obrero del campo y de las industrias para elaborar el dorado vino, y brindó por la democracia y por el cuarto estado.

También habló del centenario, demostrando que en la conmemoración del descubrimiento de América, correspondía el primer lugar á Granada, porque sin el concierto del genio de Colón con la fe de Isabel la Católica en la vega de Santa Fe, y sin la reconquista de Granada, no hubieran zarpado del puerto de Palos las carabelas, y probablemente la gloria del descubrimiento de América no hubiera correspondido á España.

No han de salir de mis labios en este momento, dijo, censuras contra nadie y mucho menos contra aquello que no debe ser objeto de censuras; mas sí puedo indicar, atribuyendo la responsabilidad á quien en conciencia y por virtud de la ley corresponde exclusivamente y sin dar rienda suelta á mi espíritu analítico, que bien vale la pena un viaje de veinticuatro horas, aun cuando sólo hubiera sido para postrarse de hinojos en la cripta de la capilla real ante las cenizas de Isabel la Católica.

No se ha hecho esto, añadió el diputado demócrata; tanto peor. ¿Qué nos importa saber por qué?

Hablando de la industria azucarera ha dicho que en las primeras Cortes de la restauración defendió la fórmula que ha aceptado hoy el gobierno.

Brindó por la clase escolar, por la libertad de enseñanza, que es la libertad de aprender y no la de ignorar, por Granada, por la prensa, sin cuyo concurso todo cuanto debe saberse permanecería ignorado, y por que la democracia española cumpla sus fines del presente y realice en el porvenir su alta misión.

Al terminar el orador resonaron calorosos aplausos en el salón.

El marqués de Sardoal regresará á Madrid antes del domingo próximo.

Aún no había terminado el banquete, cuando se recibió un telegrama en que saludaba á Granada el Sr. Martos.

La lectura fué acogida con palmadas y se acordó contestar al despacho en términos expresivos.

—Paris 12. Es muy comentada la nueva derrota sufrida hoy por el ministro de Hacienda en la Cámara de los diputados.

El ponente de la comisión general de presupuestos, donde tenía mayoría el ministro, propuso el aplazamiento del debate relativo al proyecto de ley modificando el impuesto de las bebidas alcohólicas, en vista de la actitud de la mayoría, favorable á la enmienda contraria al recargo en favor del Estado del derecho de puertos sobre vinos y cervezas.

La Cámara, á pesar de que conocía la opinión del ministro sobre el particular, expresada en el seno de la comisión, ha desechado el aplazamiento.

Se trata de un impuesto especial que el ministro calculaba en cerca de 70 millones de francos anuales, cantidad necesaria para evitar un déficit; pero la mayoría, en la cual se advierten crecientes síntomas de indisciplina, no quiere ni siquiera dilatar el debate del proyecto.

Esto, unido á la cuestión de imprenta, puede contribuir á precipitar la crisis ministerial.

En los pasillos de la Cámara circulan con insistencia rumores de una próxima modificación en el gabinete, creyendo muchas personas que quien planteará la cuestión de confianza será el presidente del Consejo en representación de todo el ministerio.

## Gacetillas.

—**Juicio por jurados.**—El día diez y ocho del corriente tendrá lugar en esta Audiencia la vista de la causa seguida en el juzgado de Priego, por abusos deshonestos, contra Juan Ordoñez Mérida, de cuya defensa y representación están encargados los señores Quintana y Cáceres.

—**Conferencia.**—Anteayer, como dijimos, celebró una el señor Alcalde con los principales fabricantes de harina de esta capital, al objeto de conocer si el precio á que se expendían las harinas guardaba ó no relación con el que recientemente ha adquirido el pan. Los señores Rioja, Olalla, Carbonell y Viguera, que concurren á la Alcaldía, manifestaron unánimemente que la mala calidad de los trigos y su elevado precio en el mercado, han sido causa de que las harinas suban también, por cuya razón está justificado el que el pan alcance, y aún así obtienen tan escaso rendimiento los panaderos que ciertamente no hay razón que demande el

establecimiento de tahonas reguladoras. El señor Alcalde tiene pedidos precios de pan á todas las capitales de provincias andaluzas para compararlos con los de Córdoba. Hace un mes que adquirió también estos datos, y resultaba que en nuestra capital se vendía el pan más barato que en todas las demás, y con notable diferencia de alguna de ellas.

—**El vigía.**—Cierta banda de cornetas—furo hace en el teatro.—Y muchos en ese ejército—quisieran ser alistados.

—**Caja de ahorros.**—En la adjunta al Monte de Piedad del señor Medina Corella, se hicieron el domingo 113 imposiciones por continuación y 12 nuevas, ingresando por unas y otras la cantidad de 11.863 pesetas. Se devolvieron 10.100 y 19 céntimos, á solicitud de 49 imponentes, 12 de ellos por saldo de sus libretas.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 14 del corriente.—Central 800 pesetas y 35 céntimos.—Puente 124'94.—Pretorio 1551'22.—San Sebastián 287'62.—Victoria 718'40.—Matadero 1426'97.—De las 4.909 pesetas y 50 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 2.284'25.—A la provincia y municipio 2.284'08.—Adicionadas 341'17.

—**Cédulas.**—Convendrá al público no olvidar que no adquiriendo las cédulas personales al presentarse en sus domicilios el repartidor, habrán de recogerlas en la oficina recaudadora plaza de San Nicolás dentro del plazo de adquisición voluntaria, evitándose pagar el triple de su valor, según determina la instrucción vigente para los morosos. Así mismo recordamos que al recoger las cédulas deben expresar los conceptos de tributación manifestados en el padrón, para que la cédula sea de la clase que le corresponda, eludiendo la penalidad que para la defraudación marca la ley.

—**Jueces.**—Habiéndose escusado por causas justificadas de formar parte del tribunal de oposiciones á escuelas vacantes en este distrito universitario, don Juan de Cnadra, don Camilo Galvez y don Bonifacio Garcia Gil, maestros de Cabeza de Buey, Los Santos y Almendralejo, el Rectorado ha nombrado á don José Martin Ortiz, don Juan Marques Valero y don Manuel Laso Real, que lo son de Huelva, Normal de Sevilla y Cortegana, respectivamente.

—**Borriones de tinta.**—Ayer, por fin, me confesó Luisa—que por casarse nunca tuvo prisa,—y yo afirmo ante todos, sin rebozo,—que bien pudiera hacer raya en el pozo.—¿No desear casorio las mujeres—mientras antes mejor?—¡Bah que si quieres!—\*—Un médico amigo,—que mucho visita,—y tiene talento,—y brilla en las clínicas,—hablando de cosas,—ayer me decía:—dos enfermedades—no curé en mi vida,—la *sindineritis*,—dolencia gravísima,—y el amor que es firme—cuando alguno olvida.—Extraños misterios—de la medicina.—Pues yo los cura-

ba,—le dije enseguida.—¿Con qué? me repuso.—Pues hombre, con *quita*,—y el otro con *otra*—si cabe mas linda,—y los curaba,—pues ancha es Castilla.—Nunca dejo de llorar—á mi pobrecita madre,—y las lágrimas que vierto,—por ella, son de mi sangre.—\*—¿Quieres perder á tu amigo? pídele prestado un duro,—y no se reune contigo—de seguro.—\*—Rosas blancas en su reja,—rosas blancas en su huerto,—y en el fondo de mi alma—unos pensamientos negros.

—**Omisión.**—Al dar ayer ligeros detalles del banquete con que el señor Gil de Reboleno obsequió el domingo último á su ilustrado huésped el excelentísimo señor Obispo de Santander, omitimos involuntariamente al señor Espejo, Deán de la Santa Iglesia Catedral, al Secretario de Cámara del señor Sanchez de Castro y su hermano el ilustrado Catedrático de la Universidad de Sevilla.

—**Buena de terminación.**—Se ha dispuesto por la Alcaldía que sean quemadas las carnes de dos cerdos, uno de ellos procedente de la Colonia de Santa Isabel, que resultaron invadidos de la enfermedad denominada «Trikchina», á ser reconocidos en el Matadero público, ordenando á la vez que en lo sucesivo se practique el reconocimiento de los que resulten atacados de esta enfermedad, por los tres peritos veterinarios, y con la conformidad de los mismos se inutilicen a igual forma las carnes insanas.

—**Detención.**—Una pareja del cuerpo de vigilancia detuvo anteayer á un muchacho que se había fugado de la Casa de Socorro Hospicio, á donde nuevamente fué trasladado por orden del señor Gobernador interino.

—**Defunción.**—El correo nos trae anteayer una sensible noticia. Nuestro amigo y buen amigo el señor don Manuel Garcia Peña, teniente de navío de primera clase, retirado, y director durante veinte y tres años de las minas de la Balleja inmediatas á Espiel, falleció el día ocho del actual, rodeado de sus amantes hijos á consecuencia de un repentinamente que en pocas horas cortó el hilo de su existencia. Hombre honrado, de una laboriosidad incansable, como demostró siempre en cuantos negocios tenían relación con las minas que la compañía le tenía encomendada, de carácter noble al par que vigoroso, era el señor Garcia Peña uno de los hombres que á primera vista gran sin esfuerzo hacerse simpáticos. Cuantos lo conocieron y trataron sentirán su muerte. En los pueblos de la zona, en donde era muy popular, en muchas lágrimas se brotarán de nuevo cuando se tenga noticia de la pérdida de aquel honrado ciudadano, cuyos restos moran en sagrada sepultura del cementerio de Espiel. Enviamos á los desconocidos hijos y hermanos del finado la expresión sincera de nuestro pesar.

—**Subasta.**—El día último del corriente se contratará en licitación

—Es claro, no tengo motivo para otra cosa.

—¿Y si cuando estuvieras lejos de aquí yo te anunciase que ibas á ser padre, volverías?

—¡Oh! ¡ya lo creo, vendría á abrazar á mi hijo si posible fuera con el vuelo de un águila; pero ese bello sueño no se realizará!

—¿Quién sabe...!

—¡Oh! ¡Qué dices...! ¿Tienes alguna esperanza...? exclamó él con arrebató. ¡Oh...! dímelo pronto... mas que no sea un engaño mentido... no me hagas ver la luz para dejarme luego á oscuras... Si fuera cierto, no me marcharía, y me tendrías á tus pies día y noche adorándote y bendiciendo mi fortuna.

—¡No me hagas caso...! ¡Parte á tu viaje...! ¡Estoy loca...!

—¿Tienes esperanzas...?

—¡Quién vive sin ellas! Lo que me falta es una dichosa realidad.

—Bien; pues si tu sospecha se confirma, llámame, y verás tornar á sus hogares, no al marido adusto y hastiado de la vida, sino al padre amante que vuelve lleno de júbilo á estrechar contra su corazón al hijo y á la madre.

Efigenia bajó la cabeza con la expresión de un profundo dolor; su marido, abrazándola cariñosamente, partió con dirección á Cádiz en la silla de postas que ya le aguardaba en la calle.

## CAPÍTULO SEPTIMO

### Sacrificio

Ya se iba perdiendo á lo lejos el prolongado ruido del carruaje, y aún Efigenia permanecía en su asiento como herida del rayo: inmóvil, abatida, sin conciencia siquiera de su triste situación.

Pedro Gil, que entró en el gabinete, se quedó cerca del dintel con los brazos cruzados y moviendo la cabeza en actitud desesperada. La condesa, al verle, lanzó un grito y rompió á llorar con desgarradores sollozos, exclamando:

—¡Se marcha!... ¡Me abandona!... ¡Desdichada de mí!

—¡Y cerquita que va el pájaro!... ¡Ya, ya!... ¡Para alcanzarle de un vuelo!... dijo Pedro, sin dejar de mear la cabeza á uno y á otro lado.

—¿Dónde se dirige? ¿Tú sabes, Pedro, cuál es el término de su viaje? ¡Oh, dímelo pronto por compasión!

—¿Qué, no lo sabe V. E...?

—¡Nada me ha dicho!

—Ha hecho bien de ahorrarla un disgusto; en ese caso yo también me callaré.

—Yo te mando que hables: quiero apurar hasta las heces esta copa funesta. ¡Oh, dime, dime dónde va!

—¿Lo exige V. E.?

—Sí, lo exijo, lo mando.

mos pasar por mí, ¿comprendes? De este modo el de volver á mis brazos.

—¡Ah, sí; es una feliz idea!

—Yo le aseguro el bienestar, la fortuna, un sitio distinguido en la aristocracia; y él, en cambio, hará que cobre mi corazón la dicha que ha perdido con el amor mi esposo.

—Tiene razón V. E.; esta perfectamente pensó sólo que aquí las víctimas vamos á ser mi mujer y que perdemos nuestro hijo, sin que nos quede siquiera el consuelo de abrazarle como á tal; en fin, nos consolará la satisfacción de haber procurado al primer fruto nuestro cariño una posición tan halagüeña.

—¿Con que accedes?

—Sí, señora; con mil amores.

—Bien; yo te lo agradezco infinito, y te probaré que no soy ingrata al señalado servicio que vas á prestarme.

—Tendré que consultarlo con mi mujer, aunque de luego podemos contar con su asentimiento.

—Lo que debes hacer es traerla aquí; vivirá en una habitación que al efecto la tendremos preparada, y cuando se aproxime la época de su alumbramiento, se trasladará á mi casa de campo en Torre-Aldaya. Allí, en los aposentos que yo ocupó, hay una puerta secreta que comunica con una sala, conocida solamente de mi familia; en ella se ocultará hasta el momento de parto.

A fuerza de dinero conseguiremos que un comadrona preste su cooperación en este asunto, que tendrá todos los visos de una evidencia completa, porque yo que varios amigos reunidos en el salón inmediato á alcoba reconozcan el recién nacido. ¿No te parece?



qué? ma...  
ta, y el...  
la...  
pobrecita...  
erto, por...  
rieres per...  
io un du...  
seguro...  
osas blan...  
do de mi...  
ros delat...  
or Gil de...  
ltimo á...  
no señor...  
involunt...  
deán de...  
retario de...  
Castro y...  
ático de...  
n.—Se ha...  
sean que...  
os, uno d...  
de Santa...  
dos de la...  
chicha, a...  
no públic...  
sucesivo...  
los que re...  
medad, p...  
con la co...  
ntitienen...  
a del cuer...  
coche á...  
de la Ca...  
nnevay...  
señor G...  
nos tra...  
Nuestro...  
on Man...  
ante ve...  
ante ve...  
la Balle...  
el día oc...  
antes l...  
acciden...  
hilo de...  
de una...  
mostró...  
sian rel...  
le tenia...  
al par...  
a Peña...  
ra vista...  
la simp...  
aron sen...  
de la...  
ular, en...  
an, equ...  
a pérdida...  
cuyos re...  
el reme...  
a descom...  
ado la esp...  
mo del...  
citación...  
modo el...  
un sitio...  
hará que...  
on el amor...  
ente pens...  
i mujer...  
uede sig...  
nos cons...  
mer fruto...  
probaré...  
vás á...  
aunque...  
vivió...  
alumbra...  
100 á 150...  
Nobram...  
Torre...  
una pu...  
da solam...  
momento...  
un com...  
que tend...  
orque p...  
mediato...  
parece...

**Renuncia.**—Agradecemos á nuestros queridos colegas *El Comercio, La Lealtad, La Unión y La Voz de Córdoba* las inmerecidas, aunque benéficas frases con que dan cuenta de la renuncia hecha por nuestro director señor García Lovera del cargo de vicedirector de la Sociedad Económica de Amigos del País, y que venía ejerciendo la dirección desde hace algunos años. El periódico republicano-histórico *La Voz* decía anteayer lo siguiente. «El dignísimo é ilustrado decano de la prensa, don Rafael García Lovera, que ejercía el cargo de vicedirector de la Sociedad, conforme con su constante criterio de que á esta clase de corporaciones no debe llevarse el espíritu político, ó mejor dicho, de bandería, que todo lo envenena, inició el elevado pensamiento, que de todas veras aplaudimos, de formar una candidatura de paz y de concordia en que figurasen personalidades de todos los partidos; pero este notabilísimo intento no pudo realizarse, dando lugar á la sensible renuncia del cargo, hecha por el señor García Lovera.» Aparte de las calificaciones que agradecemos, es la verdad que nuestro sesudo colega castelano está en lo cierto al afirmar el ámplio espíritu de concordia del señor García Lovera á favor de los intereses morales y materiales de nuestro país y para el conculcamento de todas las aptitudes dignas en pró de los fines honrados y patrióticos de la vida. Córdoba necesita un terreno neutral para que la cooperación sea provechosa, y para poner un poderoso valladar contra las luchas estériles de las pasiones y los personalismos que alejan el objetivo común; y ningún terreno mas adecuado que las sociedades económicas. Cuando hay razones, que puedan imponer otros criterios, nada mas natural, siendo imposible dignamente, como lo fué para el señor García Lovera, contrarrestarlos que dejar el campo sin promover desavenencias, ni escisiones de ningún género. Y esto es todo.

**Perjuicios.**—Cada día son mayores los que se siguen por haber centralizado las oposiciones á escuelas en las capitales universitarias. Ahora están sufriendo los maestros forasteros en Sevilla, por creerse dimitan sus cargos los jueces de la provincia de Badajoz, y sean precisos otros nombramientos á favor de los de Cádiz ó Córdoba.

**Noticias agrícolas.**—Nos dicen de Montilla que merced al temporal benigno que se disfruta, las operaciones de sementera se han llevado á cabo en excelentes condiciones, empezando ya el nacimiento de las plantas y presentando los campos buena perspectiva que hace concebir gratas ilusiones para el porvenir, ya que hoy se vean obligados á importar crecidas cantidades de trigo por el escaso de la anterior cosecha. El olivar se ha repuesto mucho con las lluvias, y la aceituna ha mejorado, pues ha adquirido bastante jugo y se encuentra en buen estado de sanidad, pero como se desprendió en excesiva cantidad por los grandes calores del verano, la cosecha en general será deficiente. En cuanto á mostos se esperan de excelente calidad según aparecen los que van apareando, que resultan superiores y se espera obtengan buena cotización.

**Cuarenta horas.**—Un colega madrileño recuerda á sus lectores que el 25 del mes corriente se cumplirán trescientos años de la institución de la *Oración de las Cuarenta Horas*, hecha por el Pontífice Clemente VIII. La inauguró el mismo Papa en su Palacio Apostólico el primer domingo de Adviento, después de Misa solemne.

**Enlace.**—Se dice que en breve contraerá matrimonio en esta capital un apreciable joven, hijo de un amigo á quien estimamos mucho, con una bella señorita hermana de un célebre diestro cordobés. Les anticipamos nuestra enhorabuena.

**Huésped.**—Ha venido uno de estos días á Córdoba el señor Marqués de Villamagna, procedente de Madrid.

**Noticias menudas.**—Notas de lo último que han dicho á su jefe los guardias municipales.—El número 71 manifiesta que se halla atascado el tragante de la cubeta urinaria que existe en la calle de Siete Rincones, vertiéndose las aguas inmundas por la vía pública. Nosotros creemos que el 71 ha debido decir á su jefe: «La calle de Siete Rincones es una vergüenza para Córdoba por que lo que allí existe es un foco en continua oposición á la policía urbana.»—Añade el 83 que anteayer se vió precisado á detener en la calle del Cardenal Gonzalez, que goza de muy justa celebridad, á un hombre que en su domicilio armó un broncezo en familia y trató como á una estera á su cara mitad.

—Los demás guardias que forman el contingente no han dicho una palabra. Unos

estarian descansando de las fatigas ordinarias, otros ocupados en otros servicios y los demás estudiando el reglamento que es un libro muy bueno y curioso cuando su texto se aplica con oportunidad.

**Pensamiento.**—Mejor es perdonar que vengarse, toda vez que el arrepentimiento viene despues de la venganza.

**Sección minera.**—Se ha hecho saber por edictos al registrador de la mina *Santa María*, del término de Almódovar, subsane los muchos defectos de la solicitud que ha formulado, á fin de poder aquella ser demarcada.

**Cantar.**—Diez quisieras ser sorda cuando doblan las campanas.—Pero á mí para llorar—con mis recuerdos me basta.

**Contribuciones.** Del día veinte y dos al veinte y seis se cobrarán las de Bujalance.

**Un zorzal.**—Por la guardia civil del puesto de Guadalcazar ha sido detenido un sujeto de aquella vecindad, que en la noche del doce del corriente conduca en una caballería diez celamines de aceituna, sin acreditar su procedencia.

**Telegrama.**—Uno expedido el domingo en Villa del Rio, para don José Castro, Fonda, Alca'á, Madrid, se encuentra detenido en la estación central por no haber sido encontrado su destinatario.

**Relaciones.**—Hasta fin de mes se admiten para formar el apéndice al amillaramiento de Espiel.

**Extracto.**—Anteayer publicó el periódico oficial de esta provincia los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Posadas el mes anterior.

**Urraca.**—El juzgado de la izquierda de Córdoba, llama á Cármen Luque Montilla, contra la que se procede por hurto.

**Permuta.**—La han solicitado don Manuel Ollogui, maestro de la escuela del Carpio, y don Gabriel Mena que lo es del Arahal.

**Ingreso.**—Lo ha verificado en la religión de Misioneros de Ultramar, el joven don Manuel Grund, hijo del depositario del Ayuntamiento de Málaga, y hermano de la digna esposa del señor don Pedro Luis Baquera.

**Raul.**—El estado en que se encuentra el agresor del capitán general de Andalucía, vá á hacer necesaria la camisa de fuerza. Noches pasadas prendió fuego á la cama, y pasa el tiempo dando gritos subversivos.

**Siga la buena obra.**—En Jerez de la Frontera se inauguró el domingo una tienda asilo denominada «Fonda Popular de San Vicente de Paul» cocina económica, donde la clase pobre puede surtir de comidas buenas y baratas. Comienza con buenos auspicios, pues varios capitalistas jerezanos han hecho donativos cuantiosos.

**Gobernador.**—El militar de Cádiz, señor don Luis de Cubas, llegó á aquella capital la noche del sábado último.

**Miel y cera.**—La provincia de Huelva es la que tiene más colmenas en España. Hoy se hallan inscritas 103.990.

**Desgracia.**—En la rambla de Cijnajeos cerca de Orgiva (Granada), se han encontrado los cadáveres de un hombre y de su mujer, que fueron arrastrados por la corriente, estos días, con la mulla que montaban.

**Crucero.**—El llamado *Isla de Luzón*, ha salido ya de Cádiz para Barcelona.

**La embriaguez en las mujeres.**—En la actualidad preocupábase mucho Inglaterra con los medios que deben emplearse para reprimir la embriaguez pública en las mujeres. No es fácil calcular el considerab e número de inglesas que tienen tan feo vicio, y este número aumenta de año en año en formidables proporciones. Así, mientras que en 1889 no detuvo la policía en Londres sino 3.000 borrachas, en 1890 llegó á 4.000 esta cifra.

**Conservación de los tomates.**—Se escogen sanos y maduros, y despues de limpios con un trapo, se ponen en un recipiente lleno de un liquido formado de ocho partes de agua, una de vinagre y una de sal comun; encima se vierte aceite, de modo que resulte una capa de este liquido de un centímetro de espesor, con lo cual los tomates se conservan durante mucho tiempo sin perder su gusto natural, con macho jugo, y sirven para la alimentación como si fueran frescos.

**Venga de ahí.**—Están terminados los tratados de comercio de España con Suiza, Holanda y Suecia, y serán presentados á las Cortes para su ratificación tan pronto como se reuna el Parlamento. Los otros tratados son objeto de gestiones que se vienen haciendo.

**Desdichas.**—La cosecha del aceite puede darse por perdida en el término de Tortosa y en el de la mayor parte de los pueblos de la comarca, siendo completamente nulos los resultados que se obtendrán de las pocas aceitunas que habia sobre los árboles; pues, á consecuencia de una gravísima enfermedad que han padecido este año, se desprenden sin sazonar y completamente agusanadas; de modo que el aceite será de pésima calidad, y en cantidad tan insignificante, que apenas bastará para llenar las necesidades del consumo de los mismos cosecheros.

**Diálogo.**—¿A dón le vas tan ligero?—A la estación: pues tengo que salir hoy para Madrid á un asunto muy urgente.—¿En qué clase viajas?—En segunda.—¿Pues si te urge toma billete de primera?

**CHARADA**

Prima segunda es igual á mi primera con cuarta, y prima dos tres y cuarta en cualquier parte la hallas.

Solución á la charada anterior. RE-ML-GIO.

Mágica verdaderamente es en sus efectos la prodigiosa planta americana conocida en la ciencia bajo el nombre de Hamamelis Virginia y en el vulgo bajo el de Vitch Hazel (ó Avellano Brujo) planta de la cual extrajo y combinó tan admirable como científicamente el eminente sabio Doctor C. C. Bristol, el Extracto Doble y el Ungüento de Hamamelis Virginia.

Estos maravillosos remedios alivian y curan toda clase de heridas, quemaduras, tumores, úlceras crónicas, carbunlos, golpes, contusiones, etc.

El Extracto es un específico para el Reumatismo, y el Ungüento no tiene rival en la curación de las Almorranas.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y Compañía, plaza Moncada, Barcelona.

ES UN TRIUNFO CIENTÍFICO LA INVENCIÓN DE LA «EMULSIÓN SCOTT».

(Desconfíese de eso que se llama fórmula Scott.)

Sevilla 26 enero de 1885.

El contribuir con mi opinión á realizar un acto de justicia es el móvil que me conduce á elogiar su «Emulsión Scott.»

Examinado dicho producto aun á la simple vista, se deduce que han conseguido un verdadero triunfo científico, pues como aquel debe considerarse el poder presentar á los pacientes una medicación tan necesaria é importante, cual es el aceite de hígado de bacalao completamente desprovisto de su mal olor y sabor, á la vez que en condiciones de resistir cambios de temperatura, sin que para esto pierdan nada sus buenos resultados terapéuticos. Estos han sido satisfactorios en cuantos enfermos lo he usado, teniendo un verdadero placer en poderlo hacer constar así.

JUAN PODERÓN.  
Méjico de la Carcel Nacional.

**VINO BUGEAUD** con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA. Subasta de frutos.

El día diez y nueve del actual á las dos de su tarde, y en el despacho del Procurador don Manuel Enriquez y Enriquez, apoderado de dicho establecimiento en esta capital y su provincia, tendrá lugar la subasta para la venta del fruto pendiente en los olivares de la hacienda de Meca, término de Adamúz, bajo las condiciones que desde el día estarán de manifiesto en el mencionado despacho.

**CONSULTA MÉDICA**

diaria de 1 á 3 de la tarde, calle Pedro Rey (antes Muela), gratis á los pobres.

**ACADEMIA POLITÉCNICA.**

Observaciones meteorológicas hechas en la misma en el día de hoy.

Altura barométrica en milímetros. . . . .	755'1
Temperatura á la sombra y al aire libre, en grados centesimales. . . . .	19'9
Dirección del viento. . . . .	E.N.E.
Estado del cielo. . . . .	Despid.
Temperatura máxima á la sombra y al aire libre. . . . .	24'9
Id. mínima id. id. . . . .	8'3
Agua de lluvia en milímetros. . . . .	0'0

Córdoba 15 de Noviembre de 1892.— Director, M. Sidro.

**ULTIMA HORA.**

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Telegrama de la Agencia Fabra Madrid 15 (4'10 tarde.)

El señor marqués de la Habana continúa en estado de suma gravedad.

El viernes debe llegar á esta corte el señor Sagasta, desde Avila. Ha causado algunos destrozos un petardo que estalló en Girona. Esta noche tendrá lugar la re-reta anunciada en honor de los reyes de Portugal.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

**LA EPILEPSIA**

O ACCIDENTES NERVIOSOS

y todas las afecciones nerviosas en general, se curan con las PASTILLAS DE OCHOA.—La viruela.—Curación rápida y segura con las PASTILLAS DE OCHOA. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.—La orisipela.—Tratada con las mismas píldoras en tres días queda curada. Prospectos gratis.—Duque de Alba, 13, Madrid.

En Córdoba don Manuel Marín y don Antonio Gimenez Barea.

**Matanza del día 15 de Noviembre de 1892.**

Por 8 reses mayores que pesaron 1565 kilos, se pagaron: por consumo, 344 pesetas y 30 céntimos; por administración, 98; por despojo, 12'32: total 464 y 62.

Por 11 reses menores, que pesaron 163 kilos, se pagaron: por consumo, 35'83; por administración, 5'50; por despojo 2'42; total, 43'75.

**Boletín religioso.**

—SANTO DE HOY.—Santa Gertrudis la Magna, virgen.—Mañana, San Gregorio Taumaturgo, obispo de Neocesarea.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia de Jesús Nazareno, por don Ramón Alfaro, por sus difuntos.

—Continúa el mes de Animas, en el convento de la Encarnación, al toque de oraciones, costeado por varios devotos.

—Solemne mes de ánimas en la capilla Parroquial del Sagrario, un cuarto de hora despues del toque de oraciones: los Domingos y dias festivos con cánticos y sermón.

—Idem en la ermita del Santo Cristo de las Animas (Campo de la Verdad), á las oraciones.

—Hoy, quinto dia de novena á Maria Santísima de las Montañas, en la ermita de su advocación, media hora despues de oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. del Carmen, en Santa Ana.

**Espectáculos.**

**GRAN TEATRO.**

Función para hoy (5.ª de abono).

Estreno de la zarzuela en dos actos, *Trafalgar*. El episodio cómico lirico en un acto, dividido en tres cuadros, *El chaleco blanco*.—A las ocho.

Precios.

Proscenios bajos y principales, sin entradas, 15 pesetas.—Idem segundos, sin idem, 10.—Idem terceros sin idem 6.—Plateas y palcos principales, sin idem, 12'50.—Palcos segundos, sin idem, 6.—Butacas con entrada, 2'50.—Delanteras de anfiteatro, con idem, 1'50.—Delanteras y silloncillos de paraiso, con idem, 75 céntimos.—Entrada principal, 1 peseta.—Entrada de paraiso, 50 céntimos.

Toda localidad cuyo precio escada de una peseta pagará diez céntimos por impuesto de sello móvil.

**CIRCO DEL GRAN CAPITAN.**

Gran colección de fieras.

Hoy exhibición de las fieras desde las diez de la mañana hasta las seis de la tarde.

Todos los días á las once de la mañana y cinco de la tarde se les dará la comida á las fieras.

Entrada 30 céntimos.



CINCUENTA AÑOS de uso general LA SALUD A DOMICILIO - LA MARGARITA EN LOECHES CON GRANDES resultados siempre

Antibiosica, antisier fulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE. - Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud a domicilio. - Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y de distinciones. En las aguas minerales la clínica es la gran piedra de toque, y esta

GRAN BARATURA DE NARANJOS APROVECHADLA. Por circunstancias especiales tiene don Juan Leon, dueño del jardín que hay frente a la plaza de toros, antiguo plantel de naranjos, que vender la abundante planta que tiene puesta en el suelo, donde hay el surtido mayor y variado que existe en Andalucía.

GRAN BARATURA DE NARANJOS APROVECHADLA. Por circunstancias especiales tiene don Juan Leon, dueño del jardín que hay frente a la plaza de toros, antiguo plantel de naranjos, que vender la abundante planta que tiene puesta en el suelo, donde hay el surtido mayor y variado que existe en Andalucía.

SAUD PARA TODOS PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY. Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos. Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades.

TRATADO DE Teología fundamental y apologética. FRANCISCO HETTINGER. APOLOGIA DEL CRISTIANISMO. Obra de extraordinario mérito, necesaria y utilísima, no solo para los Seminarios, sino para cuantos amen los buenos estudios.

Emulsiones de aceite de hígado de bacalao CON LOS HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA. La misma, adicionada de la creosota verdadera de breva de haya. La misma, con iodoformo. La misma, con el iodoforno y guayacol.

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR INFALIBILE. AGRADABLE ZARZAPARRILLA DE BRISTOL EFICAZ. Al por mayor señores Vicente Ferrer compañía, Barcelona.

Venta. Se hace de madera de caño de dos suertes, una de 9 años y otra de 6, en el lugar del Bañuelo. Perteneciente al Rincón número 33, darán razón del precio y condiciones.

Jarabe de quina ferruginoso DEL DR. RUBIO PEREZ DE GRANADA. Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y reparador de las fuerzas, que contiene una gran cantidad de QUINA y de HIERRO.

DICCIONARIO APOLOGETICO DE LA FE CATOLICA QUE CONTIENE las pruebas principales de la verdad de la Religión, y las propuestas a las objeciones sacadas de las ciencias humanas por el ABATE B. JAUGEY.

ENFERMEDADES DE ESTOMAGO PASTILLAS Y POLVOS PATERSON. Ofrece sus servicios un Perito Agrónomo con larga práctica al frente de grandes explotaciones para la administración de fincas agrícolas.

Venta. Se hace de una tienda barbería, antigua y muy acreditada, en la calle Concepción número 36. Se vende por estar su dueño enfermo y no poder estar al frente de ella.

LA BODEGA DE SALVADOR OGAZÓN ARCO REAL, NUMERO 4. - TELEFONO 196. Vinos de Montilla y los Moriles. Depósitos de vinos de Valdepeñas. Aguardientes finos puros de uva triple añis.

VIUDA DE CARBONELL Plazuela del Conde Arenales 6. Harinas, moyuelos y salvados. Maderas de Flandes y castaño. Bodega de vinos de Montilla.

LOS NUMEROSOS MEDICOS que EMPLEAN la SOLUCION PAUTAUBERGE al CLORURO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las ENFERMEDADES DEL PECOHO.

Almoneda. Se hace de muebles, modas y otros objetos. Deanes 14. Ama de cría. Deseo encontrar casa para lactar a un niño, una joven con leche fresca y que tiene personas que la abonen.

MODAS DE SOMBREROS Carolina Medina CALLE DEL RELOJ, SIN NUMERO. Ultima novedad de sombreros de todas clases para señoras y niños. En este establecimiento se hace toda clase de composuras en aquel artículo.

Banco Hipotecario de España. Préstamos por periodos de 5 a 50 años al interés del 5/50 por ciento y sesenta céntimos de comisión anual, con amortizaciones semestrales de capital e interés.

VENTA DE TOCINOS PARA FUERA DE LA POBLACION. Se hace en el depósito de Barea, calle del Toril, número 14, a los precios siguientes: Tocino del país en hoja 4 60 reales arrobas.

Arrendamiento. Desde el día se hace de un bonito departamento alto, compuesto de cinco habitaciones, galería con cierre de cristales, comedor y cocina, en la casa número 8 duplicado, de la calle Huerto de San Andrés.